
23 августа – День разгрома советскими
войсками немецко�фашистских войск в
Курской битве (1943 г.). Всвязи с этой датой
глава управы Александр Васильевич Там�
гин пригласил участников сражения, чтобы
поблагодарить их за ратные подвиги, поже�
лать им здоровья и вручить подарки. На
торжественном мероприятии, организо�
ванном для фронтовиков, были представи�
тели ОАО «Квартал», которые также вручи�
ли подарки ветеранам.

***
Прошел год с того момента, когда в

Париже проходила презентация «москов�
ского ноу�хау» – уникальной программы 
«Год ребенка в Москве». Опыт проведения
Года ребенка был настолько высоко оценен
ЮНЕСКО, что его сочли полезным для

всего мира. Заботу о детях оценили и сами
москвичи, в том числе жители нашего
района, реально ощутив заботу о своих
семьях. Сдаются в эксплуатацию детские
дошкольные учреждения (ДОУ) нового
поколения, в которых все предусмотрено
для гармоничного развития малышей.
Одно из них – ДОУ № 272 на проспекте
Вернадского.

***
Еще один яркий пример – подарок от

строителей ОАО «Квартал» детям нашего
района: за месяц до начала нового учеб�

ного года было введено в эксплуатацию
дополнительное учебное здание для
начальных классов средней общеобра�
зовательной школы № 257, расположен�
ной по адресу: Ленинский проспект, 
д. 132, стр. 1. Образовательный объект,
отвечающий всем современным требова�
ниям, создан за счет инвестиционных
средств. В День знаний церемонию
открытия провели: директор школы 
№ 257 Валентина Петровна Старкова,
генеральный директор ОАО «Квартал»
Анатолий Дмитриевич Костюченко и
депутат Государственной Думы РФ Олег
Анатольевич Гребенкин.

***
Пятого сентября по ул. Удальцова, д. 17,

корп. 1 состоялось открытие нового учреж�
дения культуры – клуба «Копилка», создан�
ного при поддержке префектуры, управле�
ния культуры ЗАО, управы района Проспект
Вернадского и ОАО «Квартал». Церемония
включала в себя праздничную концертно�
игровую программу для детей и взрослых,
выступление артистов московской эстрады
и творческих коллективов учреждений
культуры. Были конкурсы и призы. Затем
состоялось знакомство родителей и детей
с клубом. Прошла презентация студий и
кружков, любительских объединений по
интересам. Завершила мероприятие игро�
вая диско�программа.

***
Одну из предпраздничных акций район�

ный исполком партии «Единая Россия»
(секретарь Политсовета – глава управы
А.В. Тамгин) посвятил многодетным
семьям и другим льготным категориям
семей.

ÌÎÑÊÂÀ – ÇÀÏÀÄ В номере:
В честь Дня рожде�
ния Москвы

стр. 1

Спорт в районе –
забота муниципа�
литета

стр. 2

День города в
районном парке

стр. 3

ïðîñïåêò

ÍÍ
ÀÀ
ØØ

¹ 9 (31) ñåíòÿáðü 2008
бОФИЦИАЛЬНАЯ ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ ГАЗЕТА ОРГАНА МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

Москве исполнился 861 год!
Более 5 тысяч праздничных
мероприятий состоялось в День
города, который в этом году
отмечался 6�7 сентября. Тор�
жественно и по�особенному 
(ведь нынешний День рождения
столицы носит семейный харак�
тер в честь Года семьи) прошел
праздник и в нашем районе.
Управой района, муниципалите�
том, исполкомом местного отде�
ления партии «Единая Россия»,
ЦСО, инвесторами, в числе кото�
рых ОАО «Квартал», было подго�
товлено множество акций.

�Продолжение на стр. 3

9�го сентября состоялось
заседание муниципального
Собрания внутригородско�
го муниципального образо�
вания Проспект Вернадско�
го, которое вел руководи�
тель муниципального обра�
зования Александр Никола�
евич Олейник.

На заседании выступила
руководитель муниципа�
литета Ольга Павловна
Вергун.

Были обсуждены многие
вопросы, в том числе – об
утверждении персонального
состава комиссии по органи�
зации работы муниципаль�
ного Собрания и осущест�
влению контроля за работой
органов и должностных лиц
местного самоуправления.

В ближайших выпусках
нашей газеты мы расска�
жем вам о принятых реше�
ниях, назовем фамилии
председателей и членов
комиссий, а также опубли�
куем Положение о звании
«Почетный житель муници�
пального образования
Проспект Вернадского».

Сообщаем также, что все
обращения граждан (в их
числе – В.Г. Борисова, 
Т.В. Морозова, активисты
Совета ветеранов), которые
приняла наша редакция,
зарегистрированы в муни�
ципалитете и переданы для
работы с ними депутатам
муниципального Собрания.
Авторам обращений будут
даны письменные ответы

депутатов, а газета расска�
жет о принятых мерах.

Мы благодарим всех, кто
обратился в редакцию с
просьбой решить тот или
иной вопрос, и всегда ждем
ваших писем или телефон�
ных звонков (контактный
телефон главного редакто�
ра: 8�915�064�79�01).

Напоминаем, что на
прием к депутатам вы може�
те записаться по телефо�
нам: 431�79�20, 432�05�06
или придти в муниципали�
тет, расположенный по
адресу: ул. Удальцова, 
д. 31а (2�й этаж). 

Всего вам доброго!
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г е н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р  О А О  « К в а р т а л »   А . Д .  К о с т ю ч е н к о  п о з д р а в л я ю т  ж и т е л е й

р а й о н а  П р о с п е к т  В е р н а д с к о г о  и  г о с т е й  с  Д н е м  р о ж д е н и я  с т о л и ц ы

Б л а г о т в о р и т е л ь н а я  а к ц и я  п а р т и и  « Е д и н а я  Р о с с и я »

Директор школы № 257 В.П.  Старкова,  генеральный
директор ОАО «Квартал» А.Д.  Костюченко и депутат

Государственной Думы РФ О.А.  Гребенкин на тор=
жественной церемонии открытия учебного здания

для начальных классов школы № 257
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9 августа – об этом уже писала наша
газета – по адресу: ул. Удальцова, д. 4,
состоялся спортивный семейный праз�
дник «День физкультурника», организо�
ванный муниципалитетом Проспект Вер�
надского (руководитель – О.П. Вергун) и

Центром досуга семьи и молодежи 
«Астра» (директор – В.У. Хайрулина).

На спортивной площадке у дома 4 по
улице Удальцова проводились соревнова�
ния по волейболу, настольному теннису,
электронному дартсу, на полосе препят�
ствий. Ребятня и взрослые показывали свою
меткость в тире. Самые же маленькие вовсю
резвились на надувном батуте, прыгая и
кувыркаясь на нем.

На волейбольной площадке соревнова�
лись три команды: «Памир», «Памир – крыша
мира» и «Эльбрус». Игра шла на равных:

после второго сета – ничья. Но в третьем
сете, после упорной борьбы, 
«Памир» все�таки выиграл. Победителям
вручили грамоты и памятные медали,
награждены три команды.

Вдоволь повеселились и участники, и зри�

тели забавных конкурсов по сумо и перетя�
гиванию каната. Одетые в пародийные
костюмы сумоистов, которые были чуть ли
не больше их самих, девчушки семи лет,
Лиза и Алена, мужественно старались пова�
лить друг друга на татами. Силы были при�
мерно равны, но в схватке победила все же
Лиза. И зрители, и сами девочки, понимав�
шие, насколько комично выглядят их костю�
мы, смеялись от души.

Кстати, семилетняя Алена Горшкова,
живущая в районе Переделкино, уже
несколько лет занимается спортивным

плаванием и в своем активе имеет три
медали!

Как высказывались участники мероприя�
тия, проигравших не было. Ведь, как гласит
олимпийский девиз: главное не победа, а
участие! Основной целью праздника была
пропаганда здорового образа жизни. Самое
важное для родителей – чтобы ребята росли
сильными, крепкими, закаляли силу воли и
учились достойно держать удары судьбы,
боролись за победу. А спорт – главный
помощник в этом непростом деле. 

Во время спортивного праздника нам
удалось побеседовать с руководителем
муниципалитета района Проспект Вернад�
ского Ольгой Павловной Вергун.

– Ольга Павловна, скажите, пожалуйста,
каковы Ваши впечатления от Дня физкуль�
турника?

– Все прошло очень хорошо. Как сказала
одна из зрительниц: «Мы получили огром�
ный заряд положительной энергии, отлично�
го настроения!» Будем стремиться к тому,
чтобы такого рода праздники были в нашем
районе чаще.

В этот раз мы выбрали площадку, на кото�
рой можно было комплексно провести кон�
курсы и соревнования, купили теннисный
стол, ракетки и мячики. Вообще, хотелось бы
иметь больше комплексных спортивных пло�

щадок для футбола, баскетбола и волейбо�
ла. В районе имеются в наличии 13 спортив�
ных площадок.

– По Вашему мнению, на праздник приш�
ло много народа?

– Я считаю, что людей пришло достаточ�
но. Просто они были рассредоточены по
всем конкурсным и спортивным площадкам.

– Какова же цель организации и проведе�
ния подобного рода мероприятий?

– Во�первых, это пропаганда здорового
образа жизни. Во�вторых, занять детей и
подростков, оградить их от бесцельного
времяпровождения, «убрать» из подворо�
тен, уберечь их, по мере возможности, от
дурного влияния, не допустить привыкания к
наркотикам, алкоголю, табакокурению,
вытянуть их из нехороших компаний. Ведь
спорт и наркотики, спиртное, хулиганство –
вещи несовместимые.

– Ольга Павловна, позвольте пожелать
Вам и Вашим единомышленникам успехов в
этом благородном начинании! Всего Вам
доброго!

– Спасибо.

Итак, праздник удался на славу! До новых
встреч на спортивных площадках нашего
района!

Наталия Колчева
Фото Вячеслава Веселова

На праздник 
«День физкультурника» – всей семьей

Р у к о в о д и т е л ь  м у н и ц и п а л и т е т а  О . П .  В е р г у н  н а  Д н е  ф и з к у л ь т у р н и к а

Т р е н е р  С . Ю  К у л е ш о в  и  к о м а н д а  п о б е д и т е л е й  н а  с п о р т и в н о м  п р а з д н и к е

Семейные старты в день города

Семейные старты были проведены
муниципалитетом 6�го сентября в район�
ном парке. Было 15 команд, 2 возрастные
группы.

Победили:
8�9 лет –
команды:
Вероники Ворониной – 1�е место;
Александра Аронова – 2�е место;
Рамиза Гурбанова – 3�е место.
4�6 лет �
команды:
Яны Борисовой – 1�е место;

Даши Липовенко – 2�е место;
Севы Верещагина – 3�е место.
Каждая семья проходила 10 этапов:

броски в кольцо; рыбалка; кольцеброс;
кегельбан; прыжки на хопах; прыжки в
мешках; дорожка из следов; эстафета с
мячом; палатка; дартс.

Теннисный турнир 
Теннисный турнир также посвятили

Дню рождения столицы.
Турнир проходил по адресу: ул. Удаль�

цова, д. 36. Продолжался 6 часов.
Победили:
Илья Шмонов и Андрей Пронников – 

1�е место;
Александр Кочановский и Петр Нови�

ков – 2�е место;

Братья Шмоновы – Ян и Роман – 
3�е место. 

Баскетбольная игра «33» для тех кому…

10 сентября прошли районные сорев�
нования, организованные муниципалите�
том при поддержке исполкома местного
отделения партии «ЕР», по баскетбольной
игре «33» для лиц старше 50 лет. Сорев�
нования проходили в спортивном зале
школы № 169.

Первое место заняла Краснова Вера
Ивановна;

Второе – Корнев Владимир Михайло�
вич, член партии «Единая Россия»;

Третье – Курдюкова Нина Алексеевна,
член партии «Единая Россия».

Муниципалитет и газета поздравляют
победителей и благодарят всех, кто при�
нимает участие в спортивных мероприя�
тиях.

Объявление

Дартс ждет метких!

Приходите 2 октября в ЦСО по
адресу: ул. Лобачевского, д. 72, где
состоится спортивное состязание по
дартсу. Оно будет проводиться для
тех жителей района, кто старше 50
лет. Но болельщики могут быть всех
возрастов! Справки о времени про=
ведения мероприятия и подробно=
сти об этом виде спорта можно
получить по телефонам: 431=79=20;
432=05=06. Вам ответят главный
специалист по физкультурно=спор=
тивной работе Ирина Стрелкова или
ведущий специалист Вячеслав
Веселов. Вы также можете встре=
титься с ними в муниципалитете 
(адрес муниципалитета: ул. Удаль=
цова, д. 31а, 2=й этаж).

Принимаются ваши обращения и
предложения по совершенствованию
физкультурно=спортивной работы.

Страницу о спорте подготовили: 
Наталия Колчева, Ирина Стрелкова, 

Вячеслав Веселов и Людмила Касперова

Спорт в районе – забота муниципалитетаСпорт в районе – забота муниципалитета
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***
Проведены благотворительные обеды и

экскурсии, организовано посещение театра
имени М.Н. Ермоловой, дарились подарки 
в виде товаров длительного пользования. 

***
Радовали жителей района и концертные

программы, чествование долгожителей
района.

***
Жителей района впечатлила выставка

работ учащихся художественного отделения
ДШИ № 5 и поездка в Центр Славянской
культуры, посещение музея русской усадеб�
ной культуры в Кузьминках и просмотр
видеофильмов о достопримечательностях
Москвы.

***
«Москва православная» – такое название

носила встреча с православным священни�
ком отцом Николаем.

***
Довольными остались не только взрос�

лые, но и дети, забавляясь от всей души!
«Спортивные забавы» – так назывался праз�
дник для всей семьи, проходивший в парке
имени 50�летия Октября в День города.

Шестого сентября в районном парке

Стало доброй традицией проводить праз�
дники в районном парке. А нынче парк был
ослепительно хорош! И те, кто был на откры�
тии фестиваля цветников и ландшафтной
архитектуры, и те, кто впервые увидел пред�
ставшее взору великолепие, удивлялись
одинаково: сколько же здесь умения,
мастерства, душевного тепла и, конечно же,
средств вложено, чтобы жители района (да и
всего города) могли отдыхать в настоящей
сказке! И в эту сказку приходят молодожены,
а их в День города было в нашем парке
много. 

Семья Никитиных отметила юбилей

В Год семьи главным объектом внимания
московских и районных властей стала,
конечно же, семья. С этим согласна семей�
ная пара Никитиных, Олег и Надежда. Их мы
увидели у цветочной фантазии – компози�

ции района Проспект Вернадского (под 
№ 41), названной «Домик в деревне у
дедушки». В Год семьи и в День рождения
столицы их супружеской жизни исполнилось

25 лет! Двадцать пять лет любви и согласия.
Воспитали троих детей: двух сыновей (19 и
22 года) и дочь (23 года). В тот момент дети
находились вдали от родителей, но спешили
поздравить маму и папу с яркой датой.

На вопрос, почему предпочтение было
отдано именно нашей районной компози�
ции, Надежда Никитина ответила: «Она
близка нам с мужем по духу. Мы ее понима�
ем и воспринимаем сердцем. Герои компо�
зиции (пожилая супружеская пара – бабушка
и дедушка) не только напоминают теплые
отношения наших родителей, но и дают воз�
можность представить себя в будущем. Мы
воспитали детей – цветы нашей жизни. Дей�
ствительно, дети, слава Богу, нас радуют.
Но… они скоро создадут свои семьи, наде�
емся, крепкие. А мы будем их вот так же
сидеть и ждать. И внуков – тоже. Необяза�
тельно в деревне, не в этом суть компози�
ции, она намного глубже! Будем ждать, про�
водя свои «старческие» дни ни в коем случае
не в унынии, а в любви, уважении и помощи
друг другу! Рядышком. Даже внешне, как и
герои композиции, похожие друг на друга.
Ведь это огромное счастье – идти по жизни
вместе до глубокой старости! Очень хоте�
лось бы именно так… Верим, что и этот праз�
дник, и Год семьи, и слова, которыми нас
приветствовали проходившие мимо руково�
дители района, станут для нас талисманом
удачи. Спасибо всем, кто позаботился об
отдыхе взрослых и детей на уровне прави�
тельства Москвы, вложив в благородное и
важное дело и средства, и талант, и, конечно
же, любовь к людям!» Стать молодоженами в
этот год просто необходимо, считают супру�
ги Никитины, тем более что государство ока�
зывает молодым семьям особое внимание.

Лучшие люди района

Во время праздника мы познакомились и
с теми, кого чествовали и награждали на
сцене парка как представителей лучших

жителей района. Моисей Самуилович Аль�
перович, заслуженный деятель науки Рос�
сийской Федерации, и его супруга Елена
Ефимовна, врач�терапевт, отметили 70 лет
совместной супружеской жизни. 

Ольга Александровна и Алексей Юрьевич
Деевы воспитывали троих детей, а в 2008
году приняли в свою семью еще двоих, один�
надцатилетнего Сережу и семилетнего
Женю.

Евгения Башарина и ее младший брат
Владимир в 1999 году остались без родите�
лей, но родственники не оставили их в беде
и взяли под опеку. Евгения выросла, окончи�

ла медицинское училище, стала работать
медицинской сестрой в поликлинике. 
В настоящее время уже сама является попе�
чителем своего брата и занимается его вос�
питанием. Владимир успешно учится в тех�
никуме.

Галина Николаевна Филиппова замужем,
воспитала двоих детей. Президент клуба
паралимпийского керлинга и бочи. Един�
ственный тренер в Российской Федерации
по бочи. Постоянная участница междуна�
родных благотворительных марафонов. 
В 2008 г. участвовала в марафоне, посвя�
щенном Году семьи. Проехала Белоруссию,
Молдову, Украину, Прибалтику, посещая
семьи, воспитывающие детей�инвалидов, и
оказывая им посильную помощь. В районе
Галину Николаевну также хорошо знают, как
человека мужественного, с активной жиз�
ненной позицией.

Михаил Юрьевич Ивахов – генеральный
директор ООО «Лиран Линк» кафе «Якито�
рия» на ул. Коштоянца. В этом кафе созданы
комфортные условия для семейного отдыха.
Разработано детское меню, предлагаются
раскраски, к каждому детскому обеду –
игрушка; транслируются мультфильмы, поз�
навательные программы. Михаил Юрьевич
отмечен Благодарностью правительства
Москвы за организацию семейного и дет�
ского досуга.

Валентина Александровна Карпунина –
победитель районного и окружного этапа
конкурса на лучшую реализацию инициатив
жителей по благоустройству и содержанию
подъездов, домов и придомовых террито�
рий «Улучшаем свое жилище» в 2008 году.
Адрес лучшего дома, который благоустро�
ила Валентина Александровна: проспект
Вернадского, д. 20, подъезд № 1.

Зрители после торжественной церемо�
нии награждения тепло поздравляли
названных выше жителей района. Да и сами
получали поздравления от главы управы
Александра Васильевича Тамгина, руково�
дителя муниципалитета Ольги Павловны
Вергун и генерального директора стро�
ительной компании «Квартал», постоянно
принимающей участие в инвестировании
районных мероприятий, Анатолия Дмитрие�
вича Костюченко.

А потом, как всегда, был дан замечатель�
ный концерт. В парке развлекались дети;
было много воздушных шаров, коробейники
от Центра досуга «Астра» раздавали угоще�
ния из лотков. Отдыхающие домой не спе�
шили: не было повода уходить из сказочного
и хлебосольного парка!

А мы еще раз сделали круг с авторами
фотографий по новым дорожкам и тропкам
парка, где увидели то, о чем рассказывал
нам накануне праздника прораб Универ�
стройлюкса Евгений Новиков: ремонт
асфальтового покрытия, бордюров, благо�
устроенные газоны. В парке появились уют�
ные беседки и скамейки. Кстати, наш собе�
седник приложил к этому благородному
делу свою профессиональную руку. «Столи�
ца должна молодеть, правильно?» – сказал
строитель, прощаясь с нами.

Конечно же, правильно!

Людмила Касперова
Фото автора, Олега Исаева, 

Елены Вороновой, Романа Некрасова
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читайте в ближайших номерах

Выбор: партия реальных дел

Все больше жителей района Проспект Вернад�
ского принимают для себя решение: вступить в
ряды партии реальных дел. Одиннадцатого сен�
тября секретарь Политсовета местного отделе�
ния партии «Единая Россия» глава управы Алек�
сандр Васильевич Тамгин вручил партийные
билеты медицинским работникам детской район�
ной поликлиники, коллектив которой возглавляет
депутат муниципального Собрания, член партии
«ЕР» Валентина Ивановна Кочемасова.

Рассказ о единороссах нашего района читайте
в ближайшем номере газеты.

Вы пишите – мы опубликуем!
Дорогие читатели нашей газеты! В следую�

щем номере мы запланировали подробный
обзор ваших писем. Его рабочее название: «Учи�
тель! Перед именем твоим…». Мы передадим
ваши поздравления учителям с их профессио�
нальным праздником в октябре. Кому легче
общаться по телефону, а не письменно, звоните
(8�915�064�79�01); все ваши добрые слова мы
запишем и опубликуем!

Детскому саду № 216 – 45 лет! 
Статью об этом

замечательном
коллективе, воз�
главляемом Лари�
сой Дмитриевной
Гаусман, читайте в
следующем выпу�
ске. Можно стать и
соавтором статьи,
которая готовится
к публикации,
сообщив редакции
интересные факты
из жизни этого
д о ш к о л ь н о г о
учреждения. Посещают ли его ваши дети? 
А, может быть, вы сами были воспитанниками тех
педагогов, которые и сейчас трудятся здесь (в их
числе – директор Л.Д. Гаусман)?

«Астре» – 10 лет!
Еще один юбилей, о котором мы будем расска�

зывать в декабре нынешнего года. Основательни�
ца коллектива Центра досуга семьи и молодежи –
Вера Умаровна Хайрулина. Она дала путевку в
жизнь, наполненную теплом и светом, многим
ребятам, в том числе и тем, кого называли трудны�
ми. И как здорово, что тот период многие из них,

благодаря заботли�
вому и талант�
ливому педагогу
В.У. Хайрулиной, 
к счастью, вспоми�
нают с улыбкой. И…
не забывают писать
своему другу и
наставнику, приду�
мавшему цветоч�
ное название Цен�
тру досуга, куда
приходит новое
поколение детей,
которых ласково
называют – цветы
жизни.

Принимаем поздравления в адрес «Астры»! 
А также и предложения по организации досуга 
в районе (их мы передадим нашим депутатам).

А н о н с ы  п о д г о т о в и л а   Л ю д м и л а  К а с п е р о в а

Àíîíñ

Дорогие читатели нашей газеты! Спасибо за
вашу поддержку и отклики на публикации, которые
высказываете, в основном, по телефону. Мы всегда
рады общению с вами! 

Пишите или звоните!

Ваши вопросы запишет главный редактор 
Людмила Касперова. 

Номер телефона прежний: 
8=915=064=79=01

СССС пппп аааа сссс ииии бббб оооо     мммм аааа сссс тттт ееее рррр аааа мммм !!!!
Автор письма Ольга Александровна Тонина выра=

жает благодарность работникам службы быта при
магазине № 43 «Галантерея» (проспект Вернадско=
го, д. 62) Анжеле Ивановне Кочинян и Артуру Влади=
мировичу Хачатуряну за их высокий профессиона=
лизм, за внимание к клиентам и желает здоровья,
бодрости, энергии, удач в выбранных мастерами
профессиях.

ППППОООО ЗЗЗЗДДДДРРРРААААВВВВЛЛЛЛЯЯЯЯЕЕЕЕММММ !!!!

Áëàãîäàðíîñòü

По материалам историче�
ской литературы, предоста�

вленной редакции депутатом 
Государственной Думы РФ  

О.А. Гребенкиным.

Сначала тенденцию увеличения
потребления чая в Москве отмети�
ла сухая статистика: как количе�
ство ввозимого в столицу чая, так и
сумм оборота чаеторговцев. Когда
же это явление стало видно нево�
оруженным глазом и проявилось 
в быту, тогда оно попало в певучие
строфы поэтов и на страницы про�
заиков.

Уже как крепко устоявшийся
обычай описывает А.С. Пушкин 
в «Евгении Онегине» чаепитие 
у Лариных:

Смеркалось; на столе блистая
Шипел вечерний самовар,
Китайский чайник нагревая;
Под ним клубился легкий пар.
Разлитый Ольгиной рукою,
По чашкам темною струею
Уже душистый чай бежал,
И сливки мальчик подавал…
Здесь говорится про вечерний

чай. Но чай пили и утром. Провед�
шей бессонную ночь за письмом к
Онегину Татьяне утром

…Филипьевна седая
Приносит на подносе чай.
«Пора, дитя мое, вставай…»
Хотя пьют чай пушкинские

герои в деревне, однако привычка
их – московская. Из текста рома�
на можно понять, что Ларины –
москвичи. В Москве живет их
родня, сами они когда�то жили
там, и, естественно, в трудную
минуту они едут в Москву. Да и
А.С. Пушкин, прямо подтверждая
их тесную связь с Москвой, срав�
нивает деревенскую жизнь с
московской.

Великий писатель тоже начинал
день не по�петербургски – с кофе,
а по�московски – чаем:

Зима. Что делать нам в дерев�
не? Я встречаю

Слугу, несущего мне утром
чашку чаю,

Вопросами: тепло ль? Утихла ли
метель?..

В авторском отступлении в
«Евгении Онегине» поэт писал о
том, что он соблюдал традицию и
вечернего чая:

Люблю я час
Определять обедом, чаем
И ужином. Мы время знаем
В деревне без больших сует:
Желудок – верный наш брегет.
Московский писатель и журна�

лист середины XIX века Н.В. Поля�

ков в книге очерков «Москвичи
дома, в гостях и на улице» отметил
ту же черту у своих героев – опре�
делять время чаем: «Чай у москви�
чей заменяет часы; так что, если
говорят вам: это случилось поутру
после, или вечером прежде, до или
после чая, то уж, конечно, вы пони�
маете, в какое время это случи�
лось. Словом, часы в Москве –
совершенно лишняя роскошь, 
чай – вещь необходимая…»

В 1830 – 1840�е годы чаепитие
в Москве становится увлечением
и непременной частью москов�
ского быта всех сословий. Тогда
же два писателя натуральной
школы И.Т. Кокорев и Н.В. Поля�
ков посвятили свои очерки теме
чая в Москве.

«Существует ли на земном
шаре, – начинает свой очерк «Чай»
Н.В. Поляков, – хоть один подоб�
ный город, в котором чай играет
такую важную роль, как в Москве?
Чай! Какое магическое слово для

москвича! Каким теплым, прият�
ным ощущением проникается
москвич при слове «чай»… Чай для
москвича есть важный и необходи�
мый предмет; потребность чая у
москвича такого рода, что он ско�
рее согласится не есть, нежели не
пить чаю».

Настоящий чай в понимании
москвичей должен быть не только
хорошего сорта, без примесей, но
и крепкий, его не следует жалеть
на заварку. Он должен, как писал
А.С. Пушкин,  «бежать по чашкам
темною струею».

О том же говорит и друг 
А.С. Пушкина поэт П.А. Вяземский:
по его словам, чай должен быть 
«не жидким, как вода… но густой,
душистый». Крестьяне в москов�
ских трактирах спрашивали чайку

«почаистее», то есть густого, как
пиво. Художник В.А. Милашевский
говорил: «Разве можно что�то
почувствовать, если ты не выпил
крепкого душистого чаю. Чай – это
взлет души!» – и любил приводить
фразу И.А. Гончарова из «Фрегата
«Паллады», сказанную им после
того, как один англичанин угостил
его «распаренным» чаем: «Нет, чай
умеют пить только в России!» 
У самого же Владимира Алексе�
евича чай всегда подавался
настоящий московский – крепкий,
в тонких чашках. И заварной чай�
ник, когда заварка была разлита по
чашкам, во второй раз не доливал�
ся водой, а заваривался заново.

Чай должен быть горяч. «Истин�
ные любители чаю… – объясняет
писатель И.Т. Кокорев, – пьют его с
толком, даже с чувством, то есть
совершенно горячий, когда он
проникает во все поры тела и
понемногу погружает нервы в сла�
достное онемение».

«Примечательно, – писал
известный писатель и исследова�
тель Москвы В. Муравьев, – также
пить чай без примесей: без сливок,
без сахара внакладку. Допускается
употреблять сахар вприкуску, но не
из экономии, а потому что тогда он
лишь подслащивает чай, не пере�
бивая его настоящего вкуса. Да и
сахар к чаю употребляется особо�
го сорта – крепкий, литой, а не
прессованный. До революции он
выпускался в округлых пирами�
дах, называвшихся «головами»,
после – в крупных неодинаковых и
неправильной формы кусках. И его
кололи на меленькие кусочки осо�
бенными сахарными щипцами,
которые были в каждом доме».

В прежние времена московский
чай славился своим особо высо�

ким качеством: дочь петербург�
ского актера Ф.А. Бурдина (прежде
жившего в Москве) вспоминает,
что когда к ним приезжал 
А.Н. Островский, то для бабушки –
коренной москвички – всегда при�
возил «фунт особенного какого�то
чая, который якобы купить можно
было только в Москве».

И третье условие настоящего
чая (читаем в исследовательской
литературе) – пить его нужно
много; «по�настоящему» напив�
шийся чая человек говорил о себе,
что он «усидел самовар».

Кроме того, московское чаепи�
тие отличалось особой сердечно�
стью, открытостью и простотой во
взаимоотношениях хозяев и
гостей. Как известно, в Китае и
Японии питье чая обставлено
строгим и сложным церемониа�
лом, «китайские церемонии»
вошли в пословицу. В Москве же
хозяева предлагали гостям за чай�
ным столом чувствовать себя сво�
бодно – «без церемоний». Пригла�
шение «пожалуйста, без церемо�
ний» держалось в старых москов�
ских домах очень долго. И сейчас
еще услышишь его – и повеет ста�
рой Москвой…

Редакция благодарит депута�
та Государственной Думы РФ
О.А. Гребенкина за постоянную
помощь (на протяжении трех лет)
в подготовке статей рубрики
«Краеведение» и за любезно
предоставляемые им материалы
из своего домашнего архива.

Уважаемый 
Олег Анатольевич! 

Поздравляем Вас с юбиле�
ем! Желаем здоровья, удачи,
реализации всех намеченных
Вами планов в должности
депутата, а также в творчестве,
направленном на сохранение
исторических традиций.

Обращение к читателям. Ждем
ваши отклики на эту статью и
фотографии на тему «Московское
чаепитие», которые можно прине�
сти в приемную муниципалитета 
(ул. Удальцова, д. 31а, 2�й этаж), 
с пометкой «для газеты». Авторы
лучших снимков будут приглаше�
ны редакцией на чаепитие, также
в лучшее кафе района; о них мы
расскажем в газете. Словом, до
встречи! Не забудьте, пожалуйста,
оставить свои координаты. 

Контактный телефон редакции: 
8�915�064�79�01.
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В е т е р а н ы  р а й о н а  П р о с п е к т  В е р н а д с к о г о  в  о ж и д а н и и  с в о и х  д р у з е й .  В о  в р е м я
ч а е п и т и я  и  б е с е д а  л а д и т с я ,  и  н а с т р о е н и е  о т л и ч н о е !

Жителю района Проспект Вернадского Вик�
тору Сергеевичу Трушину исполнилось девяно�
сто лет! А узнали мы об этом событии от дочери
юбиляра, Людмилы Викторовны, которая, позво�
нив в редакцию, рассказала, что ее отец хочет
выразить через нашу газету благодарность главе
управы Александру Васильевичу Тамгину, секре�
тарю Политсовета районного отделения партии
«Единая Россия», с большим вниманием относя�
щемуся к пожилым людям.

С теплотой ветеран также отзывается об ОАО
«Квартал», благодаря которому он в старости не
испытывает никаких проблем с проживанием в
квартире: высокое качество строительства обес�

печивает ему комфорт и уют. А еще он помнит, как
эти же строители помогали ему с переездом.

Оказалось, что и коллектив «Квартала» не
забыл фронтовика. Генеральный директор Ана�
толий Дмитриевич Костюченко, член местного
Политсовета партии реальных дел – «ЕР» –
поздравил Виктора Сергеевича с Днем рожде�
ния, приехав к нему утром с цветами и подарком.

Редакция также поздравляет замечательного
человека, много сделавшего для Отечества, и
желает ему здоровья! Будьте счастливы, уважае�
мый Виктор Сергеевич!

Т е к с т ,  ф о т о  Л ю д м и л ы  К а с п е р о в о й
Г е н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р О А О  « К в а р т а л »  А . Д .  К о с т ю ч е н к о

п о з д р а в л я е т  ю б и л я р я  В . С .  Т р у ш и н а


